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哥林多後書7:8-16 (晨禱短講 吳蒙恩 傳道 2016/12/1 )

我們先來讀今天QT的經文：哥林多後書7:8-16 。

林後7:8我先前寫信叫你們憂愁，我後來雖然懊悔，如今卻不懊悔。因我知道那信叫

你們憂愁，不過是暫時的。 9 如今我歡喜，不是因你們憂愁，是因你們從憂愁中生

出懊悔來，你們依著　神的意思憂愁，凡事就不至於因我們受虧損了。10 因為依著

　神的意思憂愁，就生出沒有後悔的懊悔來，以致得救。但世俗的憂愁，是叫人死

。11 你看，你們依著　神的意思憂愁，從此就生出何等的殷勤、自訴、自恨、恐懼

、想念、熱心、責罰。〔或作自責〕在這一切事上你們都表明自己是潔淨的。 12 我

雖然從前寫信給你們，卻不是為那虧負人的，也不是為那受人虧負的，乃要在　神面

前，把你們顧念我們的熱心表明出來。13 故此我們得了安慰，並且在安慰之中，因

你們眾人使提多心裏暢快歡喜，我們就更加歡喜了。14 我若對提多誇獎了你們甚麼

，也覺得沒有慚愧。因我對提多誇獎你們的話成了真的。正如我對你們所說的話，也

都是真的。15 並且提多想起你們眾人的順服，是怎樣恐懼戰兢的接待他，他愛你們

的心腸就越發熱了。 16 我如今歡喜，能在凡事上為你們放心。

哥林多後書第7章，在整卷書的結構中算是獨立的一章。第3章至第6章，著重說的是

保羅說他怎麼說，也怎麼活。所以，他表明在眾弟兄姊妹的面前，他是一個怎麼生活

的人。在第6章的最後兩節（第17節和第18節）中，他下了一個決定，也提出了一個

神對我們的應許。我們活在基督面前的人，該有怎樣的認知呢？17節、18節：林後

6:17又說，“你們務要從他們中間出來，與他們分別，不要沾不潔淨的物，我就收納

你們。18 我要作你們的父，你們要作我的兒女。”這是全能的主說的。應許是：“

我要作你們的父，你們要作我的兒女”。在第3－6章，這4章中最終下了一個結論：

我們要過一個聖潔的生活，為神而活。所以，第7章一開始，就說，“哥林多人啊，

抓住這個應許，潔淨自己”。哪方面的潔淨？身體的潔淨和靈魂的潔淨，好叫我們得

以敬畏神、得以成聖，活在神的面前。所以，第7章的第1節為第3章至第6章作了完整

的結論，即一個真正為神而活的人，他是一個過聖節生活的人。這樣，他才配成為神

的兒女。

可是，從第7章的第二節一開始，就提到：你們既然是神的兒女，你們要過聖潔的生

活，“你們要心地寬大收納我們”。保羅為什麼會講這樣的話呢？這是因為保羅在哥

林多前書，論述了極重的責備，以致哥林多人對保羅有一些懼怕，他的話帶給他們一

些憂愁。所以，保羅就擔心，自己的責備過重了，這樣的責備是否會讓他們失去信心

。由於自己的責備，是否讓保羅與哥林多人有了分別和隔離。

我們要注意權柄所說的話，有時候力量過了，會讓人沒有信心，有時候力量過了，有

時候會讓人沮喪。保羅也在這樣的掙扎之中。因此，他透過第7章，再一次地完整表

達：我的責備不是出於我的怒氣和血氣，而是出於神對你們的渴望，神對這個教會的

期待，也是出於我心裡對你們的負擔。所以，從第2節到第7節，就完全說出了。透過
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差派提多到哥林多，瞭解他們的消息，保羅心得安慰，訴說了他的心境。從第8節到

第11節，我們要學習到的第一件事：我們在神面前要有一個正確的學習，我們的憂愁

要生出一個沒有後悔的懊悔來。我們的憂愁因著人或神的責備，我們要有一個正確的

回應，要生出一個沒有後悔的懊悔來。

我們來看第8節：我先前寫信叫你們憂愁，我後來雖然懊悔，如今卻不懊悔。因我知

道那信叫你們憂愁，不過是暫時的。保羅是否有懊悔？他說的話是否說得太重了？這

話是否讓兒女誤會啦？是否讓哥林多人失去了信心和盼望，離開了真道呢？保羅有懊

悔，但是他知道“那信叫你們憂愁，不過是暫時的”。第9節與第8節之間插進了使徒

行傳18章中的事情：當時，保羅在以弗所拆派了提多去哥林多，他們要到馬其頓會合

，但沒有會合到。於是，保羅就擔心了。他之前寫過去那些信，是否讓哥林多人失去

了信心、失去了盼望呢？他說的話是否太重了呢？結果，透過提多帶回來的消息，他

才發現：正如第9節所說的“如今我歡喜”，因為哥林多人悔改了，保羅就為他們歡

喜。這一歡喜，不是因為他們憂愁，而是因他們生出了懊悔來。“你們依著　神的意

思憂愁，凡事就不至於因我們受虧損了。” 再來看第10節：“又是因為憂愁就生出

沒有後悔的懊悔來”，第11節：“你們依著　神的意思憂愁，從此就生出何等的殷勤

、自訴、自恨、恐懼、想念、熱心、責罰〔或作自責〕”。這些事表明自己是潔淨的 

。這又與第1節相呼應了。原來，我們都是被神潔淨，抓住神的應許，是神的兒女。

所以，保羅從第1節到第11節，重複圍繞在一件事，即我們到底要不要憂愁？為什麼

而憂愁？憂愁之後，我們該有怎樣的回應？而這個憂愁值不值得憂愁？是在神面前的

憂愁，還是心思意念的憂愁？這憂愁是否生出懊悔來？還是這憂愁生出信心的軟弱來

？何謂沒有後悔的懊悔？來解釋一下：我們需要因著神或人的責備生出沒有後悔的懊

悔來。什麼是沒有後悔的懊悔？現今是一個懊悔。我們為著自己所作過的事，因為人

或神的責備，懊悔我們作了那些事。這種懊悔讓我們覺得很沒有面子，我們被神顯露

了。我跌倒了，我軟弱了，我被人責備，我真是懊悔啊。但是，這個懊悔被神顯明了

，被人責備了，真是沒面子，以致於我在神面前悔改，我在神面前重新恢復過一個聖

潔的生活。到那個時候，日後我再回頭去看，我那時候的懊悔，我就沒有後悔了。這

是什麼意思？我現在真的覺得沒有面子，可是我還是需要面對；我現在覺得不舒服，

我還是要去面對；我被人責備了，我覺得不舒服，但還是要去解決，以致於日後，到

一年、兩年、三年後，我再回頭去看那時候的不舒服，我會珍惜，我不會後悔。為當

時的沒面子、不舒服，我產生沒有後悔的懊悔。

但我們大多不希望自己的懊悔被人發現。我作的一切錯事，我不希望被人發現、不想

被神顯明、不想被人責備。我們要想想看：哥林多人為什麼會被保羅責備？那是因為

他們作錯了。他們的罪不僅被神顯明，也被保羅知道了。人都知道忠言逆耳；人也都

知道犯罪要悔改；人也都知道我們作錯了事情，應當在神的面前求饒恕。而我們需要

冷靜去想：為什麼神今天興起環境、興起人，藉著別人的口來指責我們、來責備我們

？藉著別人的口來把我們裡面隱藏的顯明出來？因為神愛我們；因為神要救我們；因
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為我們多次地不理會，聖靈在我們內心中的指責。所以，神要把我們回轉到他的面前

，以致於我們可以重新回復到潔淨的生活。所以，現在這個懊悔是我們需要的。

我真後悔我不該作這件事；我真後悔沒有隱藏好；我真後悔被人發現，真是沒面子，

但是我還是需要面對。到日後，再看那以後的不舒服，值得！這樣，我就生出了沒有

後悔的懊悔。

我們看待保羅要看出一件事，這是出於被責備的心境，那麼對於責備人的呢？保羅作

為權柄很有愛心，也會生出懊悔。我們是否發現：當他責備人，以至人產生憂愁的時

候，當這個人回轉的時候，他帶來的是歡喜。保羅很有愛心，他不容讓人一直在罪中

打轉。保羅很有愛心，但他不會以為一個人的犯錯，但他的愛沒有讓他不敢去責備人

。有時候，我們去責備人，是否會因為出於關係的維持，我們就把話講得稍微輕一點

？有時候，我們為了想要維持關係，所以一個人作錯事情了，沒什麼大事，個人要自

己與神負責，所以我就不說了。會不會？會啊。我們看重關係勝過於這個人在神面前

的對錯。保羅在乎的是這個人在神面前的對錯，即便他對人的責備太過嚴厲，他所生

出來的懊悔，不是因為他的憂愁而懊悔，而是這個人是否會因我的責備而離開神。他

不擔心這個人會離開他，他說“凡在亞細亞的人都離棄我”。他雖然會難過，但他更

在乎這個人在神面前是否會更加有信心。

我們今天擔任小家長、區長、屬靈權柄的，或者我們本身是父母，要照顧孩子的。有

時候，我們要責備的時候，要從神的角度看責備，勇敢地訴說對錯，把這個人一直帶

到神的面前。我們的話語就帶出一種力量。假設，人雖然會不喜歡你，但人會尊敬你

。他們知道你這個人講話真的是嚴厲；你這個人真是公義；你這個人毫無黑暗，與你

在一起，很有“聖潔的壓力”。

人都說：什麼人就與什麼人作朋友。我們的說話也決定了哪些人和我們在一起，看看

我們周圍的朋友就知道我是什麼樣的人。可是，我們要知道，耶穌是不是完全聖潔的

人？但他周圍的人，都是法利賽人和撒都該人。罪人和稅吏最不喜歡和耶穌在一起。

很奇怪，反而自以為義的人，自以為持守律法的人，討厭耶穌。路加福音15章1節：

眾稅吏和罪人，都挨近耶穌要聽他講道。

耶穌全然聖潔，而耶穌責備人的時候，言辭嚴厲，但不會叫罪人和稅吏去怕他。如果

我們當中有個先知、有個教師、有個使徒，一睜開眼，立刻有神的話，知道我們過往

作了哪些事情，私下作了哪些勾當，來問問自己，我們喜歡常常在他的旁邊嗎？不敢

嘛。靠近先知總覺得怪怪的；靠近教師動不動總是拿神的話語來教導我們，每作一件

事情，立刻一句神的話出來。奇怪，罪人、稅吏怎麼會喜歡靠近耶穌呢？耶穌極其聖

潔，但沒有帶給人聖潔的壓力。我們可以指責人的罪、指責人的惡、指責人的錯，但

是我們可以帶著極深的愛。耶穌就是這樣。
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所以，從第8節到第11節，當保羅責備人，使人帶出一種神的憂愁的時候，第11節：

他可以讓人因著他的責備，產生殷勤、自訴、自恨、恐懼、想念、熱心、責罰，讓人

因著他的責備，更渴望過聖潔的生活。但有時，我們的責備讓人再也不來教會了。我

們的責備讓人家覺得，“對啊，你最聖潔了，我最污穢啦。你們基督徒最好了，我這

種人不配來教會啦。你們基督徒都是聖人啊，我們這種罪人不適合來教會。你們繼續

holly，holly，我們繼續dirty, dirty。” 你們有沒有聽過人這樣講？沒有啊， 我

有啊。我就是因為以前覺得自己明白神的話語，而且瞭解透徹，所以我就出於神的責

備，字字嚴厲，完全沒有愛，以致於人知道了神的話，就是不想聽神的話。

有沒有兒女是這樣？“好啦，好啦，知道了，知道啦”。有沒有兒女這樣回過你的話

，他們明知道爸媽講得是對的，就是聽不下去；他們知道你是出於愛，就是聽不下去

。罪人也是如此，未信主之人也是如此。所以，保羅的責備可以讓人生出憂愁，以致

於產生一種活的生命，向神更火。我們就求神給我們這種能力。我們對人的責備能夠

讓人產生對神的活，而不是我們的責備讓人產生對神的逃避和死。

第二點，從第12節到第15節，有一個人的名字一直被提起，這個人的名字是：提多。

提多這個人真特別。提多是個很強悍的人，保羅把他放在哥林多教會，一直處理教會

中的難事。提多雖然是個年輕人，但保羅使用他。我們來看保羅對提多說什麼。來看

，第14節：我若對提多誇獎了你們甚麼，也覺得沒有慚愧。因我對提多誇獎你們的話

，成了真的，正如我對你們所說的話也都是真的。保羅寫信給哥林多人的時候，話寫

得這麼嚴厲；但和別人說哥林多人的時候，“好”。當面責備，背後說人好話。而且

，這好話還是出於信心的好話。

我們不一樣，當面說人好話，背地說人很糟。這就是我們。而且，我們還巴不得說的

成為真的。保羅，作為領袖，當面對人出於責備，嚴厲地責備，把人帶進對神地活，

對神地渴慕，但對於所有周遭以外的人，全部對他說出信心地稱讚，而且讓這信心地

稱讚成了真的。我們要學這招，尤其是小家長們、區長們，尤其是先生們、太太們。

當我們看到我們的配偶，看到我們的小家員，看到我們所屬的弟兄姊妹，很難點頭，

只想搖頭的時候，就對自己說，我能夠敢當面責備，但是在他的背後，眾人的面前說

他的好話，而且是過於他的實際。

如何稱讚一個人？有時候，你的配偶作了你難以想像的事情。你想：全世界怎麼會有

這種人啊！想說：在神的眼中，他真是特別的人，特別到我看不出來。我必須要神開

我的眼睛，去看出他的特別來。小家員也是，我的小家員如果聚會不穩定，對主不渴

慕，他的說話不合宜，我絕對私下找她，當面對他說。但在聚會的當中，在眾人的面

前，稱讚他的好，稱讚他的殷勤，稱讚他的熱情，稱讚他對主的渴慕，可實際上，他

到底是否渴慕，你我心知肚明。但是，對於人的稱讚， 我們從信心的眼光去稱讚他

，那就不同。我們可以讓他看到，我們是從神的眼光來看他，他也渴望活出神眼中的

他。所以，求主幫助我們，使我們說的話在人的背後都會所好話，當面能夠講責備的
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話。

第15節：提多也想起你們眾人的順服。哥林多人不得了，他們滿有恩賜、能力、知識

，他們彼此分麽別類、分門結黨，他們以自己的領袖為誇，“我是屬保羅的”，“我

是屬亞波羅的”，甚至有人說，“我是屬基督的”。但今天，保羅派一個年輕小伙子

提多去，他們仍然恐懼、戰競地接待他。今天，我們對一位權柄，我們的接待是出於

怎樣的心態的接待？他值得我尊敬，我接待他，還是因為我對神敬畏，我接待他。

我們的有些權柄，可能年紀會比我們小；我們的有些權柄，可能信主的年齡還比我們

短，我們的有些權柄，可能在生命的一些品格上面，不如我們；我們屬靈的權柄，可

能在屬靈的經驗上，不如我們豐富喔。哥林多人為什麼要接待提多？不是我們中國人

所說的：打狗也得看主人。不是這個意思。我因為怕保羅，所以我接待他。不。他們

是真實地接待提多，因為她們把提多當作神的僕人，來到我們當中。所以，我們今天

能夠對權柄出於敬畏、出於順服，不是去看他這個人，而是出於看他代表的權柄的位

分。哥林多人為什麼在這段時間會有生命的改變？除了出於保羅的責備之外，也出於

哥林多人雖然犯罪，雖然不成熟，但是他們仍然知道誰是權柄。所以，哥林多人還是

會被記念，哥林多人在教會的歷史中還是有存留的價值。所以，求主幫助我們敬畏、

順服權柄，不是他值得我順服，而是因為在我裡面有這樣的生命特質。

我們要學習的第三件事，就是：我如今歡喜，能在凡事上為你們放心。就這麼悔改了

一次，就放心了？而且，還在凡事上。哥林多人真的很好嗎？今天，你有一個同工犯

了錯，在這件事情上悔改以後，你能不能對他說，“感謝神，從僅有後， 我凡事上

都對你放心。” 不會，你會為他凡事上擔心。而且，還不見得還會繼續使用他，凡

他所作的一切事，你統統都要查驗，好好看個5、6次以後，再慢慢地給他一些操練。

只是這樣一次悔改，保羅卻說，“可以在凡事上放心”，是否太放心了一點。原來，

保羅知道，當一個人，當他真實地跟神接觸，他真實地生命有所悔改的時候，他縱然

犯罪、縱然軟弱、縱然跌倒，但他學到了一件事：他能夠因著神的責備，產生憂愁，

生出一種不會後悔的懊悔來的時候，這個人縱使軟弱、跌掉，他還是會一直緊緊地跟

隨神。而保羅說的放心是指這個，而不是從此以後，他們不會再犯錯。這個人會繼續

犯錯，但保羅已經放心了。因為這個人已經學會跟神連結了，所以一個人的成熟，不

是說他是一個時刻過得勝生活的人，一個人的成熟是當他犯罪以後，他對神誠實悔改

的態度。所以，保羅說，他“放心了”。

我們會不會跌倒，會不會軟弱？神是否還會使用我們？有的。所以，我們今天選召的

小家長，所呼召的區長，所呼召的事奉的同工都是完美無缺，從來沒有犯過任何錯的

？是不是？那為什麼犯錯的弟兄姊妹，你不會再去用他呢？

我曾經聽過：我們要使用一個同工，擔任一個服事。哎呦，你不知道他以前怎樣哦，

你不知道他以前是個怎樣的人。可是，我看他已經悔改了，也成熟了。我不是說他已
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經全然成聖，我們是否會考慮，像保羅一樣的心境：我心歡喜，凡事上放心。

所以，第三件我們要學習的事情，就是：當我們一直把一個人帶到神面前的時候，我

們應該如何看待他。不是看他是否完美無缺，而是看他在神面前是否一直是一個過潔

淨生活、敬畏神，縱然跌倒、軟弱、失敗，是否倚靠神，向神悔改，生出一個不會後

悔的懊悔來的一個人。這樣，這個人，我們就放心，不再是我們管他，而是神在管他

。

所以，哥林多後書第7章8-16節，我們要學習三件事：第一，我們要生出一種不會後

悔的懊悔，雖然沒有面子，但這樣的懊悔帶出一種基督的生在我們的裡面；第二，在

人的當面，我們能夠說，責備的話，但是在這個人的背後，我們要說稱讚他的話；第

三，我們要學習，當我們把一個人一直帶到神面前的時候，我們要學會對他放心。


